

RCO 253991
AA7P866
114705

J.L.
Que en todas partes la gente tiene ganas de ver bien dentro es algo que el actor y director chileno Mauricio Celedón ha comprobado. "Cuando hay un espectáculo que cumple ese requisito, las puertas se abren automáticamente. El teatro es una herramienta de comunicación muy importante, que representa el encuentro que siempre es posible", dice.

La experiencia que Celedón y el Teatro del Silencio han vivido con la obra *Malasangre* o las más de una noche del poeta — inspirada en la vida de Arthur Rimbaud — es para este joven artista, una prueba de que el reconocimiento de esa expresión en Chile es óptimo. No lo dice sólo por el éxito de crítica y público que su montaje logró en las funciones que cumplió este año en países de América Latina, Europa y África.

Celedón y su compañía "descubrieron" la presencia que el país tiene en centros culturales del exterior (los grupos circenses, la Gran Circo Teatral y Teatro de La Memoria). Y para el director, eso refleja que las cosas han cambiado.

—Se pasa más en el teatro, es porque Chile vive un momento de auge, de democracia, de desarrollo político; hay diversas ondas que se desplazan en la vida cultural del pueblo. Esto lo he comprobado al ver el trabajo de compañías de otros países, que geran de una estabilidad política y económica. Francia y Inglaterra donde los franceses se sorprenden uno a otro y a mí me ha tocado la oportunidad temporal y cultural.

Por lo mismo no se siente vergüenza de la burla chilena (carcajadas).

—Alegres de haber visto una obra con una calidad, yo diría, tan profunda como la de Willy Seidler (*Sobor a miyo*), o quizás de Popol Vuh y de festivales de teatro como el del Instituto Chileno Norteamericano, con tanto donde está la calidad.

Según Celedón, si al público le dan buena material, que lo divierta, le enseñe y le transmita un mensaje colectivo, va al teatro. "Pompey, en el fondo, es un momento de consumo y uno de los más fuertes que puedo trazar el político con un arte. Hay actores que están vivos delante de él, que están comunicando. Sencillo: un actor cerca actuando es más veces más útil, más directo, que verlo en el escenario o en la televisión.

Cambio constante

Ahora que el Teatro del Silencio regresó de sus gira, el director puede decir que los viajes son de serbiles. "Uno sale en acción, rápidamente, y se fijan otros horizontes. Ido da una fuerza y crea un circuito. Si hay calidad en un trabajo costa invadir y volver a invadir".

De hecho el grupo seguirá viajando. El próximo año irá a Costa Rica y volverá a Europa y a Asia. Sociales compromisos que deberán compartir con su trabajo para el Teatro Ilustrante, con el que mouráron en todo Chile *Malasangre*. Toda vez que incursiona una pieza en la que el protagonista, un roto que sigue siendo lo Histórico del Siglo XIX.

Para el éxito en el exterior, ya resultó eslogan de la tradi-

cional cultura chilena.

El teatro está en constante cambio. En Chile, y eso lo veo en los jóvenes directores como



Según el director, cuando hay un espectáculo de buena calidad, las personas se abren mundialmente.

Mauricio Celedón, director de "Malasangre"

Un artista inserto en la cultura universal



Celedón dice que la energía de los actores ha sido esencial en el éxito de "Malasangre".

Celedón, Pérez, Senniel, Zapall, hay un movimiento por el que la gente joven está teniendo un espacio para comunicar. De una u

Otra manera hemos invitado otra manera humanos invitado otra visión de mundo y otros juegues, diferentes a los de las generaciones que ahora tienen 40 ó 50

años.

Pero Celedón es un convencido de que no puede existir nada si no hay una base clara. Afirma

que su trabajo, por ejemplo, no habría surgido si no hubiesen estado maestros como Jodorowsky y Nojivender, en Chile, o Marcel Marceau y Pierre Decoux en Europa.

Parte del mundo

El Teatro del Silencio tiene casi tres años. Desde entonces ha montado *Transfienda*, *Ocio horas* y *Malasangre*.

Según Celedón, la universalidad que caracteriza a ésta última es lo que ha provocado un buen acogida en el extranjero. "Porque Rimbaud es un poco parte de todo el mundo, no es en ninguna lengua francesa. Yo diría que pertenece al mundo, al igual que Pablo Neruda o Münch".

Y aunque el éxito ha llegado temprano, no es casual, asegura el director.

—Se debe al grupo, a la energía de los actores, gente muy joven que tiene una gran entesa. Se no se hubiera encontrado con ellos seguramente no habriamos hecho *Malasangre*. Los actores han trabajado de una manera disciplinada, humilde, sabiendo acatar las cosas que el teatro y el escenógrafo

dicen. Precisa que también obedeció al estudio de un método, una manera de hacer teatro que parte de una enseñanza en el exterior (Celedón estudió con Masozzi, Decroux y Antine Monodzine), pero que lo sigue "aplicado a la manera chilena, con una energía chilena, con una potencia" en el buen sentido de la palabra — propia de este Tercer Mundo".

—Esto no ha sido un teatro de estrella ni de内幕, impone una creación colectiva, porque parte de la dirección bien concreta de un autor, que es este caso soy yo. Creo que por eso estamos donde estamos. No es por azar.

Explica que el lenguaje gestual que identifica a su obra tiene la atracción por sí misma: "Hace una base de pantomima, pero no es pantomima clásica. Es un teatro musical, de emociones, lo que intenta transmitir es que el trabajo es una dirección que debe penetrar en el público". Lo principal ha sido tratar de liberarse en la piel del operador, dejando libertad a las ganas de sorprender. Veo y creo el teatro en sus formas de sorprenderme con la escena, las acciones, la música".

A su juicio, el resultado de *Malasangre* demuestra que el teatro que está surgiendo es capaz de sorprender incluso en Europa, "porque ya no es exclusivamente político, tampoco es folclórico. Hasta al nivel del pensamiento y del inconsciente comunitario del planeta".

Pero, ¿han tenido que afrontar a lo que los europeos quieren ver?

—Para nada. En ese momento la cultura, sobre todo en países como Chile que han vivido un éxodo muy grande, es un ir y venir de mucha gente, lo que lleva un compartir, que acompaña al baile próspero cuando los chilenos podemos hablar sin ningún problema de un personaje como Arthur Rimbaud que podría ser traducido.

Para Celedón, estamos en una era de cultura universal. "Sé que yo interesa en este momento a todo el mundo, no sólo a Europa. Cuba interesa a todo el mundo. Es cierto que hay raíces aquí y allá, pero existe una gran raza, que es la cultura de todos los hombres".

Un artista inserto en la cultura universal [artículo] J. L.

AUTORÍA

Autor secundario: J. L.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1992

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un artista inserto en la cultura universal [artículo] J. L. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)